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施密特：中国的发展使人着迷--德国前总理施密特访谈录 
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《焦点》周刊问：如今中国备受关注。多年来你一直去中国访问。你是什侯开始迷恋于中国的大肆宣
传？ 

德国前总理赫尔穆特·施密特答：不是大肆宣传。我大概在几十年前就明白，中国将成为一个世界大
国。我第一次去东亚是在上个世纪50年代末。那时我们与中国没有外交关系。但我去了韩国和日本。我
第一次去中国是1975年。中国最近20年的发展一定会使每个人都着迷。不被中国的展所吸引的人没有判
断力。 

成就惊人 

问：你怎样解释在石器时代的共产主义年代后出现的经济迅速发展？ 

答：在从共产党的指令性经济逐步向缓慢发展的自由经济形式转变时，采取非常可靠的做法十分重要。
结果表明，数以十万计、乃至数以百万计的中国人能够利用这些自由。欧洲人和美国人直到今天还没有
完全理解的是，中国人的智商一点儿也不比欧洲人或美国人差。结果也表明，尤其在沿海地区，父辈或
祖父辈时代的大量经商经验得以保持并被重新运用。因此，这与戈尔巴乔夫在苏联的做法明显不同。中
国非常谨慎地逐步改革，取得了难以置信的成就；苏联一夜之间实行改革和公开性，取得的成就微不足
道。 

问:如今每当人们谈论中国，就会使用许多形容词的最高级...... 

答：谁这么说？中国人没有这么说。 

问：如果你不想使用最高级，那中国是否被估计过高？ 

答：这我不知道。我对给华尔街的投资银行出谋划策的经济学家们所作的判断评价不高。无论他们谈论
中国还是俄罗斯，我都不必认真对待。但如今中国对世界经济产生的经济作用已经非常大，而且中国的
经济作用将继续扩大。与此同时，中国在世界金融市场上的重要性也将增加。中国通过其外贸盈余积累
了大量的外汇储备，它主要以购买美国国债的形式储备外汇。我估计中国的外汇储备达6000亿美元，日
本的外汇储备为8000亿美元。这是潜在的巨大杠杆。 

问：鉴于大量贸易盈余，许多经济字家认为中国的货币被低估。 

答：如果听从美国投资银行的首席经济学家们的意见，中国人应该使其货币大幅升值。中国迄今对此不
予理睬，这是聪明之举。上个世纪90年代，我们在东亚已经看到，迅速撤走短期贷款会造成怎样的损
失。墨西哥人和俄罗斯人对此也有亲身体会。 

创新能力 

问：中国如今主要作为低工资国家引起轰动。它仍然是西方延长的工作台吗？ 

答：延长的工作台一这是一种友好的误解。中国最晚在20年后，也许在10年后就将不仅仅向世界提供廉
价产品，而且也将提供一流的高技术产品。并且价格要比欧洲生产的同类产品低。 

问：在中国，低工资日益与高技术相结合，这会使中国变得危险呜？ 

答：人们至少不能低估中国人。在500年前中世纪结束时的今天，中国人鉴于其文明技术在几乎所有方面
都优于欧洲人。他们发明了火药、纸和指针。当今的中国人有与其祖先相同的遗传特征。因此人们必须
估计到，在消除饥饿和灾难之后，中国人的发明能力又将得到发挥。 

问：德国的工会组织提醒人们注意向中国输出工作岗位。 

答：迄今为止几乎没有发生这种情况。当然在任何本国生产向国外转移时都会输出工作岗位。但迄今为
止向中国转移的本国生产在德国的劳工市场上暂时还没有产生重要作用。相比之下，德国向波兰、捷克
和欧盟的生产转移要多得多。 



问：你赞扬中国的发明才能，但许多西方的产品——鞋、机械、汽车——在那里被简单地复制。 

答：好像这在西方世界没有发生过似的。品牌保护最终会得以实现，但这需要时间。从尤其是香港的企
业早就仿造西方的产品这个事实中招勤推断出，中国人不会生产别的产品，这可能是个严重的错误。 

超越欧洲 

问：西方的公司是否低估了中国这个新的竞争对手？ 

答：在整个西方世界，尤其在美国，人们太久地认为，中国将成为西方产品的一个新的、额外的大市
场，这种观点也没有错。但他们没有看到，中国也将是输出其本国产品的大出口国，不仅仅是出口廉价
的塑料玩具。20年后，你将在市场上看到中国制造的客机，并且它们将与空中客车和波音飞机ˉ样安
全。 

问：欧洲会被超过吗？ 

答：欧洲的优势事实上在1949年已经结束。欧洲人很难理解这一点。在这期间欧洲人把优势交给了美
国。到本世纪中，美国的优势是否还像现在这样明显，人们可以打个大问号。欧洲人最喜欢一切如旧。
不管是法国人、德国人还是意大利人迄今都没有充分认识到，在世界经济中，技术进步的份额在迅速扩
大。更糟糕的是，人口越来越多。人口爆炸在使这个世界发生变化，因为人口爆炸不是发生在欧洲，而
是在亚洲、非洲和拉丁美洲。这一切对欧洲人来说都是危险的。 

问：政治家们是否耽误了这场变革？ 

答：大多数国家的政府在相当长的时间里低估了中国的发展，并且也相应地低估了中国的风险。现在它
们在慢慢地醒悟过来。4年前小布什上台时，人们完全可以设想华盛顿对北京进行一场冷战。现在美国人
已经懂得，他们承受不起与北京的冷战。但在西方的政治家中，实力和军事政策的考虑仍然超过经济方
面的考虑。从美国方面看，中国似乎是未来的实力政策的竞争对手，不是经济上的竞争对手。 

最大风险 

问：中国变得强大的最大风险在哪里？ 

答：目前我没有看到大的风险。我认为过去几年中国人在对外和实力政策上采取了非常谨慎的态度。因
此，我认为在可展望的时期内，对欧洲国家来说更多的是机遇，而不是危险。目前中国人对进口西方的
技术感兴趣。但在20年后他们也许对此不再感兴趣了。 

问：我认为你撰写的《未来的力童》一书中有一个章节是可疑的。你在那个章节中称中国的一党制是
“合适和有益的”。 

答：我清醒地察觉到，当前的政府形式给中国和邻国带来了稳定。西方指责中国不是民主国家。这种指
责有两种动机：一种是实力政策方面的动机，尤其是美国的政治家认为中国是正在崛起的竞争对手。人
们希望遏制它，如果能使中国在道义上不合格，那就最好不过了。另一种是理想主义的动机。人们认
为，如果中国人受一个民主政府领导，他们的生活会更好。 

问：你认为日益拉大的贫富差距有多严重？ 

答：如果我是中国的党书记，那么沿海地区和四川或东北之间的贫富差距将是我最棘手的问题。这些社
会问题有朝一日可能产生政治后果。但这不会导致13亿人的革命。 

问：西方的观察家们认为中国的银行系统是这个国家保持稳定的另一个危险。 

答：中国的四大银行通过贷款形式不仅为重工业的投资拨款，而且也为重工业企业的流动资金需求筹措
资金。按照德国的法律，所有四大银行都应申请破产。出四大银行子外出现了一系列私营银行。私营银
行的规模要比国有银行小得多，但私营银行要比国有银行健康得多。这些私营银行正在扩大。 ＇ 

问：那么你认为中国的全融和银行系统有多牢固？ 

答：国家的银行系统绝对稳定。私营银行的稳定例如取决于，在什么时候和在多大程度上实现资本往来
的自由。目前只有长期资本往来的自由。 

中美竞争 

问：你谈到中美之间的实力竞争。将来中国与美国的关系将如何发展？ 
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答：我不想对此作预测。对于中国，尼克松、基辛格和福特要比后来的所有继任者都现实得多。他们的
部分继任者因一党执政而对中国大加指责。另一些继任者似乎非常喜欢把中国纳入“邪恶轴心”。但现
在他们又变得谨慎一些了。人们只能希望，正如在老布什时代显现出来的现实主义长期占上风。至少美
国对中国实行霸权是不可想像的。 

问：目前美国竭力维持对中国的武器禁运。 

答：这只是涉及双方的面子问题。中国人不需要西方的武器，但中国人觉得武器禁运使他们受到歧视。
而美国人希望保持这种歧视。这不涉及有人希望向中国提供核武器。中国人已经拥有核武器。如果中国
人想要潜艇，他们自己能够建造。如果中国人想要航空母舰，他们同样能建造。
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